

es canta la Historia de José, hijo de Jacob; y es diferente de la que con el mismo título de *Josephina* escribió el P. Lucas Alvarez, jesuita Veracruzano, en honor de José, Esposo de la Virgen María. El segundo poema de nuestro carmelita se intitulada: *Filius Prodigus*; y el tercero: *Dives avarus*. También dejó otras Poesías castellanas.

BENJUMEA (P. MIGUEL) nació en Guadalajara de la Nueva Galicia el año 1712, y abrazó el instituto jesuítico en Tepozotlan el de 1733. Fué catedrático de teología en su colegio de Guatemala; y habiendo obtenido otros magisterios y oficios en su provincia, pasó desterrado en 1767 á Italia, donde murió. Dió á luz

"Elogio fúnebre del Illmo Sr. D. Fr. Pedro Pardo Figueroa, primer arzobispo de Guatemala." Imp. allí por Sebastian de Arévalo 1751. 4.

BERARDO (D. JUAN) indio noble, natural de la ciudad de Huejocingo en la provincia de Tlaxcala, y uno de los primeros y principales alumnos del colegio imperial de Santa Cruz de Tlatelulco, donde fué instruido por los primeros sábios franciscanos en la ciencia de la Religion y en las Letras Humanas. Ayudó á los primeros escritores españoles de México en la acertada interpretacion del idioma mexicano y en las diferentes traducciones que hicieron de libros latinos y castellanos á la lengua de los Indios. Así lo confiesa Fr. Juan Bautista en el prólogo á sus Sermones impresos. Fué tambien peritísimo en la música: frecuentaba con mucha devocion los Santos Sacramentos de la Penitencia y Eucaristía, y era muy estimado de los conquistadores. Pasó sus últimos años en Cuauahuac, que hoy llaman *Guernavaca* y allí murió en 1594. Escribió

"Epistolæ Latinæ variæ."—De estas se conservaban pocos años há algunas en la librería del colegio de Tepozotlan; y yo he leído una en la del de S. Gregorio de México.—"Varias versiones de Latin y Castellano al Mexicano."—Habla tambien de Berardo con elogio el P. Betancur.

BERGOSA Y JORDAN (ILLMO. D. ANTONIO) natural de la ciudad de Jaca en Aragon, doctor en cánones, relator de la suprema inquisicion, inquisidor del tribunal de la N. E., caballero de la real y distinguida Orden Española de Carlos III, obispo de Antequera de Oaxaca, electo arzobispo de Guatemala, y de México, gobernador de este arzobispado por nombramiento de la regencia del reino, en la ausencia y cautividad del Sr. D. Fernando VII; más no habiendo aprobado el Rey en su regreso

al trono esta última presentacion, regresó á su diócesis de Oaxaca, dando el más heróico ejemplo de resignacion y obediencia, como habia dado á los mexicanos pruebas de su dulzura; celo y modestia episcopales. Dió á luz siendo obispo de Antequera y siendo gobernador de México

"Muchas Cartas Pastorales, Edictos, Exhortaciones, Pláticas, y Sermones sobre la fidelidad debida al Rey; sobre la obediencia á las potestades constituidas; sobre la paz civil; sobre libros prohibidos; sobre la Inquisicion; sobre aranceles y otros puntos de disciplina eclesiástica y de política cristiana." Imp. en Oaxaca y en México, que compondrán 2 tom. en 4.—"De la Vida y Martirio de Santa Orosia." Imp. en México 1803. 4.

BERISTAIN Y MARTIN DE SOUZA (D. JOSE MARIANO) nació en la ciudad de la Puebla de los Angeles, provincia de Tlaxcala en la N. E. á 22 de Mayo de 1756 y vistió allí sucesivamente las becas de los colegios de S. Gerónimo de PP. Jesuitas y de S. Juan, llamado el Palafoxiano. Bachiller ya en filosofía por la universidad de México, pasó á España en la familia del Sr. Obispo de la Puebla, Fabian y Fuero, electo arzobispo de Valencia, y en aquella escuela recibió el grado de doctor teólogo, fué regente de academias de filosofía, é hizo oposicion á sus cátedras y pavordrías. En la universidad mayor de Valladolid fué catedrático en propiedad y perpétuo de teología, nombrado por el Sr. Carlos III á consulta de su supremo consejo de Castilla. Despues de varias oposiciones á las canongías de oficio de las catedrales de España, entre ellas á la magistral de Toledo, ya canónigo lectoral de la de Victoria, regresó á la América con el empleo de secretario del Rev. Obispo de la Puebla, D. Salvador Bienpica, y con el objeto de haer oposicion escolástica á la canongía lectoral vacante en dicha iglesia, como lo ejecutó. Pero no habiendo merecido á aquel cabildo que le consultase para ella, al dia siguiente al de la votacion salió para Veracruz, donde se embarcó para España, en el correo. En el canal de Bahamá padeció un terrible naufragio, despues del cual y de trabajos innumerables arribó á la Coruña á los once meses. El Rey le premió con una canongía de la metropolitana de México, y con la Cruz de la real y distinguida Orden Española de Carlos III; y volvió á su patria. En 1811 ascendió á la dignidad de arcediano y en 1813 á la de dean de la misma metropolitana. Desde 1780 la real sociedad Vascongada le expidió el título de socio benemérito, y en el de 1798 le concedió el de literato. La Academia de los Apatistas de Verona le nombró en 1780 su individuo *recípruco*. La real academia Geográfica Histórica de los caballeros de Valladolid le dió en 1782 el

CAPITULO TERCIERO



cion de Fernando VII, al trono de sus padres." Imp. en México por Jáuregui 1814, fol.—"El Amigo de dos hombres." Papel periódico. Imp. en 1812 y 13.—Obra de una sociedad de buenos patricios, entre los cuales estaba *Beristain*.—"Sermon del Domingo de Ramos en la Catedral de México." Imp. allí por Arizpe 1815, 8.—A la mitad de este Sermon fué acometido el autor de un insulto, que le derribó en el púlpito, del cual fué bajado con el lado izquierdo ya baldado, y de cuyo accidente no se ha reparado completamente después de nueve meses.—MS.—"Oraciones fúnebres de S. Gregorio Niseno, traducidas al castellano con vista del original griego, y con notas."—"Homerus a Sanctus Ecclesia Patribus illustratus: sive versus, Sententia et hgmistichia Iliados Homeri quæ in SS. Patrum libris laudantur."—"El Pizuerga consolado por Esqueva:" canto leído en la primera junta pública de la real sociedad de Valladolid.—"Canto en elogio de los Socios Pincianos," leído en la junta de 1785.—"Apología por la sentencia piadosa de Santo Tomás de Aquino, cerca de la Concepcion de la Virgen María." Escrito en Valencia el año 1780.—Estos MS. con otras varias composiciones en prosa y verso del autor, contenia un cajon, que el año 1790 se extravió en la Coruña, y qua debiendo haberse embarcado en la fragata Correo la *Princesa*, se cambió torpemente por otro, que apareció en la Habana con los añalejos ó cartillas de Rezo del arzobispado de Charcas, que debia haberse dirigido en la Coruña por el correo de Buenos Aires. Y esto se nota por sí algun día acontece, lo que obligó decir al mantuano: *Tulit aliter honores*.—"Proyecto de una sociedad económica en México, á ejemplo de las de España: presentado en 1798 al Virey Azanza."—En los diarios de Madrid hay algunas producciones de Beristain suscritas así E. D. P. *El Diarista Pinciano*: y en los de México otras muchas con esta firma: E. Ex D. P. *El Ex Diarista Pinciano*.—"Elogio del Baron de Humboldt, pronunciado en su presencia en las Juntas de Exámenes públicos de los colegiales del seminario de la Minería de México."—"Necrologia eclesiástica mexicana."—"Sesenta Sermones panegíricos, fúnebres y morales, dispuestos para la prensa."—"Del origen, causas, motivos, progresos y estado de la Insurreccion del reino de México, y de sus remedios."—Por último: cuando se escribe este artículo, que es en Diciembre de 1815, por haberse reservado para lo último, acaba el autor de publicar.—"La Felicidad de las armas de España vinculada en la piedad y religion de sus reyes, generales y soldados." Imp. en México por Jáuregui 1815, 4.—Ultimamente, el rey acaba de condecorarle con la Cruz de caballero comendador de Isabel la Católica.

BERLANGA (ILLMO. D. FR. TOMAS) del órden de predicadores, que profesó en Salamanca en 1508. Fué provincial de la Isla Española de Santo Domingo, y electo obispo de Panamá en 1533. Renunció esta dignidad y se volvió á España en 1537. En el mar encontró prodigiosamente una arca, que encerraba una hermosa imágen de la Virgen María, la que colocó en la iglesia del convento de su órden, que fundó en Rioseco, donde murió en 1551. En su sepulcro mandó poner esta inscripcion: *Suscitans à terra inopem et stercore erigens pauperem*. Esto fué el que dió el hábito en la isla de Santo Domingo al célebre obispo Fr. Bartolomé de las Casas. Escribió "Epistola ad Generale Patrum Prædicatorum Capitulum de erigenda Provincia S. Crucis in Insulis Maris Oceani."

BERMUDEZ DE CASTRO (ILLMO. D. CARLOS) natural de la Puebla de los Angeles, colegial del seminario Palafoxiano y uno de los fundadores del eximio colegio de teólogos de S. Pablo, que en aquella ciudad erigió su obispo el Exmo. Sr. D. Manuel Fernandez de Santa Cruz. Recibió en México el grado de doctor, y fué catedrático jubilado de cánones. Obtuvo por oposicion la canongía doctoral de la metropolitana, y sirvió muchos años el vicariato general del arzobispado. El virey duque de Albuquerque lo nombró su asesor ordinario, y lo fué tambien del consulado de México. Por acuerdo de la real audiencia pasó de visitador á la provincia de Yucatan; y los ilustrísimos arzobispos de México Seljas, Ortega y Lanciego le confiaron las más arduas é importantes comisiones. Fué tambien abad de la ven. congregacion eclesiástica de S. Pedro, abogado de los preses del santo oficio, consultor de este tribunal é inquisidor ordinario por varios obispos de la N. E. En 1725 fué presentado para el arzobispado de Manila, y habiendo sido consagrado en México en 17 de Junio de dicho año, se embarcó para las Islas Filipinas en 1728. En su viage arribó por caso raro, á una isla todavia bárbara, y allí bautizó más de mil almas. Visió la diócesis de Manila, mantuvo en ella la paz, predicó con frecuencia, y derramó entre los pobres sus cortas rentas, y en 13 de Noviembre de 1729 murió de 62 años. Se le hicieron allí solemnes funerales, y su corazón fué enviado, segun su última voluntad, á las religiosas del monasterio de S. Lorenzo de México, donde se le hicieron sufragios públicos y magníficas honras, como en la real universidad y en la ciudad de la Puebla. Fué el Sr. Bermúdez uno de los más doctos letrados de esta América, y en la erudicion de poetas, oradores é historiadores latinos no tuvo semejante en su tiempo, segun el testimo-

COPIA  
 DE  
 LA  
 ORIGINAL

nio del sábio jesuita de esta provincia, el P. Lucas Rincon. Escribió

“Funeris Declamatio in parentatione Regiæ Mexicanæ Academiae plus Manibus Illmi. D. D. Joannis Cano, Episcopi Yucatanensis.” Mexici 1695. 4.—“Regia Parentatio exorans pio Manes Serenissimæ Mariæ Aloysiæ Gabriellæ de Emmanuellæ et Sabaudia, Hispaniarum Regiæ desideratissimæ.” Mexici litteris Michaelis de Ribera 1715 4.—“Parentalis Declamatio in Regio luctuosissimo funere Ludovici Ferdinandi piissimi Regis Hispania, huiusce nominis primi; ante ortum et post obitum in tenera ætate desiderati.” Mexici ex Calcographia Bernardi de Hogal. 1725. 4.—“Elogio del gran patriarca S. Ignacio de Loyola.” Imp. en Manila por Lopez Sabino 1729. 4, dedicada al cabildo metropolitano de México.—En la biblioteca de la universidad de México he visto un tom. MS. en 4 intitulado:—“Interpretatio ad Tit. 49. Lib. 3. Decretalium De Immunitate Ecclesiarum, a Doctore Carolo Bermudezo de Castro.”

**BERMUDEZ DE CASTRO (D. DIEGO)** sobrino del anterior, natural de la Puebla de los Angeles, escribano real y notario mayor de la curia eclesiástica de aquel obispado. Estudió las letras humanas en los colegios de los jesuitas, y con un talento y aplicacion nada vulgares se dedicó al conocimiento é ilustracion de la historia de su patria, dejando los siguientes documentos de su erudicion:

“Honras póstumas del Illmo. Sr. D. Carlos Bermudez de Castro, arzobispo de Manila.” Imp. en la Puebla por Ortega 1731. 4.—“Catálogo de los Escritores Angelopolitanos.” MS. en fol. que cita con frecuencia, y del cual se aprovechó el Illmo. Eguiara en su *Biblioteca*; y que me habria ahorrado mucho tiempo y trabajo, si como llegó á mis manos á fines del año 1815 por mano del Illmo. Sr. marqués de Castañiza, obispo electo de Durango, lo hubiese yo adquirido diez años antes. Hoy existe en mi poder original.—“Teatro Angelopolitano ó historia de la ciudad de la Puebla de los Angeles.” MS. que como el autor dice, no se imprimió por haber fallecido sus protectores los oidores de México, Bracamonte y Olivar Rebolledo.—“Noticia Histórica del Oratorio de S. Felipe Neri de la ciudad de la Puebla de los Angeles.” MS.—“Varias Cartas eruditas al Illmo. Eguiara.” MS. en mi poder.

**BERMUDEZ (FR. JOSE)** natural de la N. E., del real y militar órden de Nuestra Señora de la Merced, comendador del convento de las Huertas de Tacuba, en cuya librería dejó un precioso MS. de

“Cartas latinas dirigidas á varios literatos.”—“Vida de San Ramon Nonato en dísticos latinos.”—Murió este religioso el año de 1759.

**BERMUDEZ (D. JUAN)** médico americano, muy acreditado en México por sus letras, su juicio y sus aciertos facultativos. Dejó muchos MS., de que no ha sido posible tener razon muy circunstanciada; pero me consta que escribió:

“Cartas sobre el Kermes, su composicion y disolucion.” Imp. en las Gacetas de México de 1789.—“Descripcion de las Pulmonías y dolores de costado, que afligen á México, y método para su curacion.” Imp. en México 1789.—“Memoria médica sobre tercianas, inflamaciones de hígado y disenterias.” Imp. en México 1789.—“Carta apologética del uso del vino del Dr. Huxan.” Imp. en México.—Véanse las Gacetas políticas y de literatura de México.—“Disertacion sobre las indigestiones, traducida de la del francés de Mr. Daubenton.” Imp. 1790.—“Romance endecasílabo en elogio de Carlos IV, premiado por la universidad de México,” é imp. por la misma 1791. 4.

**BERNAL Y SALVATIERRA (D. ANDRES)** natural de México, alumno de su universidad literaria, y cura párroco de Ixtlahuaca en el arzobispado. Dió á luz

“Camino verdadero: Coloquio dulcísimo entre Jesucristo y el alma, su esposa.” Imp. en México por Ribera Calderon 1728. 8.—Está escrito en verso castellano, y dividido en tres cantos, en que habla de las tres vías místicas.

**BERNAL Y ORTEGA (D. IGNACIO)** mexicano, presbítero piadoso, alumno de la congregacion de la Purísima, establecida en el colegio máximo de los jesuitas de México. Dió á luz

“Práctica de amor y trato filial con la Virgen María, nuestra Señora.” Imp. en México por Calderon, sin año. 8.

**BERNAL (D. INDALECIO)** natural de Huamantla en la provincia de Tlaxcala del obispado de la Puebla de los Angeles, colegial y catedrático de filosofía en el seminario Palafoxiano de aquella ciudad, y colegial del eximio de teólogos de S. Pablo. Habria sido el primer teólogo de la N. E., si un suceso literario, que acreditó su sólida crítica, no le hubiera apartado de la carrera eclesiástica. Presidia uno de sus últimos actos escolásticos, que llaman de todo el curso de artes, y objetándole cierto impugnador unas palabras de Santo Tomás de Aquino, que al parecer destruían su acerto filosófico, despues de darles una interpretacion legitima y oportuna, añadió: “Padre Mae-

CAPITULO TERCIERA

79

tro, las doctrinas de la física deben impugnarse con razones naturales, ó con experimentos bien ejecutados; ó con demostraciones matemáticas, más no con autoridades de Santo Tomás, ó de otros teólogos, aunque sean santos..." Esta fué la piedra de escándalo en un teatro en que se juraba *in verba Magistri Thomæ Aquinatis*, y en un tiempo en que estaba reciente la expulsión de los jesuitas, calumniosamente tenidos por antagonistas de la doctrina del Doctor Angélico. Fué privado de la cátedra en el mismo día; y habiendo salido de aquella ciudad, pasó á México á emprender el estudio de la jurisprudencia, en que llegó á ser uno de los primeros abogados de la audiencia real. Murió con universal sentimiento de los doctos y de los buenos, habiendo mandado en su testamento que se enterrase su cadáver, sin pompa, en el cementerio del hospital, como se ejecutó sin embargo de haber dejado decente caudal á su noble familia. Entre muchos de sus escritos, que los letrados conservan con aprecio, el de más importancia y mérito es:

"Defensa legal por la Provincia de PP. Mercenarios de México, sobre la Degradacion pedida por la sala del crimen del religioso Fr. Jacinto Miranda, por haber dado muerte á su prelado, Fr. Gregorio Corté." Escrita en 1792. fol.

**BERNARDEZ DE RIBERA** (FR. JACINTO) religioso franciscano de la provincia del Santo Evangelio, lector de teología en el convento de la Puebla de los Angeles. Escribió

"Accion solemne de gracias al Todopoderoso por el deseado nacimiento del príncipe Luis I de España." Imp. en México por Calderon 1708. 4.

**BERNARDEZ DE RIBERA** (D. JOSE) conde de Santiago de la Laguna, natural de la ciudad de Zacatecas, y coronel de infantería, que supo brillantar con las letras el lustre de su cuna y de su espada. Dió á luz

"Obeliscus Zacatecanus. Sive elogium Hieroglificum ex Ægyptiorum doctrina depróptum, in honorem Ludovici Primi Hispaniarum Regis erectus." Mexici 1725. 4.—El año 1724 en que la muy noble ciudad de Zacatecas celebró la exaltacion al trono del Sr. Luis I, erigió el autor un obelisco de 45 piés de altura, en la plaza mayor, á imitación proporcionada del que se vé en Roma junto a la iglesia de S. Pedro en el Vaticano. En los cuatro lados tiene cuatro inscripciones geroglificas á estilo egipciaco; y la explicacion de éstas y descripción de aquel son la materia del citado libro:—"Descripción de la M. N. y L. Ciudad de Zacatecas." Imp. en México 1732. 4.—"Institutiones, sive Epitome Juris Civilis, carmine latino, in gratiam tyro-

num, qui jurisprudentiæ studio vacant, opus elaboratum." Mexici apud Hogal 1733. 4.—Para dar idea de esta obra, pondré el principio y fin de sus versos.

"Lib. I. Tit. I. continet §§ 4."

"Quid sit Justitia et Jus recte dat tibi primus:  
Quidque tamen præstet Jurisprudentia fatur:  
Postea jura docet tractari quomodo possint."

"Lib. IV. Tit. 18. continet 11. §§."

"Lex Cornelia pandit, quæ veneficus intrat  
Et Sicarius; in Fabia, qui plagia fecit."

**S. BERNARDO** (FR. JUAN) natural de las provincias vascongadas. Estudió en la universidad de México, y luego tomó en el convento de esta capital el hábito de S. Juan de Dios. Ordenado presbítero sirvió en su hospital con caritativo y ejemplar esmero á los pobres. Fué varon penitente, ascético y de genio amabilísimo para cuantos le trataron; y murió con fama venerable, habiendo dado á luz:

"Método de hacer una buena confesion, para alivio de confesores y de penitentes." Imp. en México varias veces; y una de ellas por Hogal 1745. 8.

**S. BERNARDO** (FR. RODRIGO) véase SANTOYO.

**BERRIO Y VALLE** (D. JUAN) director de la renta del tabaco en el reino de Guatemala. Escribió

"Establecimiento nuevo de la Renta del Tabaco en Guatemala, y reglas é instrucciones para su mejor gobierno." MS. en fol. del año 1778. Su copia en la biblioteca de la catedral de México, tom. 33 de MS. sobre Tabaco

**BERRIO** (D. LUIS) natural de la antigua España, licenciado en leyes por la universidad de Sevilla y doctor por la de México, alcalde del crimen y oidor de la audiencia de la N. E, auditor general de guerra, y administrador de las minas de este reino. Dió á luz

"Informe sobre las Minas de Tascó, y modo de beneficiarlas." Imp. en México 1634. fol.—"Informe sobre el nuevo beneficio, que se ha dado á los metales ordinarios por azogue; y filosofía natural á que se reduce el arte y método de la Minería." Imp. en México por Robledo 1643. fol.—"Informe al virrey, conde

CAPITULO TERCERO

79

de Alva de Aliste, sobre el beneficio de la Plata, conservación de Azogues, mezcla del Antimonio &c. con un resumen de Cartas dirigidas al Consejo de Indias sobre estas materias." Imp. en México 1650. fol.

BETANCUR (FR. AGUSTIN) nació en la ciudad de México por el año de 1620, y despues de haber estudiado las letras humanas y la filosofía, y de haber obtenido el grado de bachiller, vistió el hábito de S. Francisco en el convento de la Puebla de los Angeles. Enseñó la filosofía y la teología á los jóvenes de su religion; y fué maestro público de la lengua mexicana. Sirvió más de cuarenta años el curato de S. José, parroquia de Indios, la más antigua de la ciudad de México, y célebre por haberse bautizado en ella los principales señores mexicanos: por la primera junta apostólica, que en ella celebró el ven. Fr. Martin de Valencia; por el primer auto de fé que allí tuvo el tribunal de la inquisicion; y por las solemnes honras fúnebres, que en ella se hicieron al emperador Carlos V, el cual como su hijo Felipe II concedieron á dicha iglesia los honores de catedral, que estaba en su mano concederles. A dicho empleo de párroco, desempeñando con todo el celo propio de un sucesor de los primeros varones apostólicos de su orden en esta América, unió nuestro Betancur el de cronista de su provincia del Santo Evangelio, nombrado por el comisario general de Indias y confirmado con letras pontificias por el Papa Inocencio XI. Murrió de 80 años, de los cuales gastó 60 en cultivar la Viña del Señor y en ilustrar la historia antigua de los Indios, y la moderna política y eclesiástica, valiéndose de documentos auténticos y de tradiciones fidedignas. Y aunque su estilo no es el más limado y elegante, porque como él mismo previene en el prólogo á su Teatro Mexicano, más bien quiso ser reprehendido de los gramáticos, que ignorado de los rudos, con todo eso pasa entre los eruditos por historiador de verdad y mérito. Ni puede tolerarse lo que escribe Clavigero: que Betancur fué un mero copiante de Torquemada; por que su inteligencia de la lengua de los Indios y su largo trato con ellos, en que aventajó al autor de la Monarquía Indiana, le facilitaron, ilustrar y confirmar sus noticias, y esto no es ser mero copiante; y se necesitaba de mucho descaro y osadía incompatibles con el carácter de Betancur, para ser mero copiante de un autor, á quien él habia notado de plagiarlo. Escribió pues

"Crónica de la provincia del Santo Evangelio del orden de S. Francisco." Imp. en México por Ribera 1697. fol.—"Teatro Mexicano." Imp. en México 1793. fol.—"Menologio Franciscano." Imp. allí mismo.—"Cronografía Sacra." Imp. en

México, 1696. 4.—"Arte para aprender la Lengua Mexicana." Imp. en México 1673. 4.—"Manual para administrar los Sacramentos, con los Indultos apostólicos á favor de los Indios." Imp. en México 1674. Reimp. en 1682 y en Sevilla 1690 y tercera vez en México 1729. 4.—"Vida de S. Antonio de Padua." Imp. en México 1682 reimp. 1728. 8.—"El Vía Crucis en lengua mexicana." Imp. varias veces.—"Panegírico de Ntra. Sra. del Pilar de Zaragoza." Imp. 1674. 4.—"Oracion pronunciada en celebridad de la Bula de Inocencio XI á favor de la Congregacion Hospitalaria de los Betlemitas." Imp. en México 1697. 4.—"Elogio fúnebre de la Reina Doña María de Austria." Imp. en México 1697. 4.—"Historica narratio de gloriosis incrementis Provinciæ Sancti Evangelii, Ord. S. Francisci, Mexicanæ Dioceseos ad Capitulum generale missa."—Se halla MS. en el archivo de S. Francisco de Madrid; donde la vió el P. Fr. Juan de S. Antonio, autor de la *Biblioteca Franciscana*.—"Resoluciones morales, útiles á los párrocos de Indios." MS.—"Del origen de los Oficios Divinos." MS.—"Sermones en Lengua Mexicana." MS.—"Vidas de S. José y S. Juan Bautista en mexicano." MS.—Otros varios MS. dejó el P. Betancur, que se han extraviado (dice el P. Rosa) curioso bibliotecario del convento de S. Francisco de México.

BETANCUR (FR. ALONSO) del orden de S. Francisco de la provincia de Guatemala. Si acaso Pinelo y el autor de la Biblioteca Franciscana, no ha equivocado á este religioso Fr. Alonso Betanzos, como equivocaron á éste con Fr. Pedro. Escribió "Arte y Vocabulario de la Lengua de Guatemala."

BETANCUR (D. JOAQUIN DIAZ) presbítero mexicano, bachiller en teología, vicario de la parroquia del sagrario de la iglesia metropolitana, notario y revisor de libros por el santo tribunal de la inquisicion de la N. E. Dió á luz

"Luz de Pecadores." Imp. en México por Hoyal 1752. 8.—"Epitome Sacrorum Bibliorum, quæ in singulis eorum continentur summatim exhibens." Mexici 1752. 8.—"Sermones para la festividad de la Sangre de Cristo." Un tom. en 4. MS. en la biblioteca de la universidad de México.

BETANCUR (VEN. PEDRO) descendiente del rey de Canarias, Juan Betancur, nació en Chasma, pueblo de la Isla de Tenerife el año 1619. Siendo de edad de 31 años se embarcó para la América Setentrional y llegó á Guatemala en 1651. Allí aprendió la gramática latina con los PP. Jesuitas; más no quiso continuar en el estudio de las letras, por dedicarse todo al de

BIBLIOTECA FRANCISCANA

las virtudes. Por eso se le vió cambiar la sotana de estudiante por el saco de tercero de S. Francisco, y en lugar de las aulas frecuentar el calvario de aquella ciudad, que reedificó, retirándose á una casita inmediata que compró en cuarenta pesos y en la que enseñaba á los niños pobres la doctrina cristiana, y las primeras letras. A poco tiempo convirtió dicha casita, escuela y oratorio en convento, hospital é iglesia para enfermos convalecientes, y de allí salió el orden religioso hospitalario de *Betlemitas*, estendido por ambas Américas, que el ven. fundador denominó así por su particular devocion al Misterio del Nacimiento del Redentor en el portal de Belen. Cuando envió á España al hermano Antonio de la Cruz á solicitar la licencia del consejo de Indias, formó la *Instruccion* para su direccion y manejo en la corte, y dándole solamente catorce reales para el viaje, le dijo: "vaya hermano con Dios, que si vá en su nombre y para su gloria, con eso tiene bastante," y así sucedió. El fué quien estableció las hermitas llamadas de las Animas á las entradas de las ciudades, villas y pueblos de casi toda esta América. A su hospital de convalecientes añadió una sala para la crianza de niños expósitos, y trató de fundar un convento de religiosas franciscanas para la educacion de las niñas; mas no le fué posible verificarlo. El arzobispo virey de México D. Fr. Payo Enriquez de Ribera, que era entónces obispo de Guatemala, decia de este varon admirable: "En todo son preciosas las prendas del hermano Pedro, pero la más singular en mi estimacion es su entendimiento." Murió digno de los altares, en Guatemala de 48 años de edad el dia 25 de Abril de 1667. Ya cercano á morir preguntó *¿Conque estamos todos conformes en que me muero?* y como le respondiesen que no habia duda en ello, replicó: *Pues huelgome por Calzillas*; así llamaba al Demonio. Su funeral fué el más magnífico. El cadáver fué conducido en una carroza á la iglesia de la escuela de Cristo, cargando el féretro antes y despues el sr. obispo y los canónigos. Asistió la real audiencia, el clero secular, las órdenes religiosas, la nobleza y un inmenso pueblo, que tocaba rosarios al cuerpo, y aun hubo quien se arrojara á cortarle el túnico: lo que obligó á poner guardia de soldados al rededor del túmulo. De la iglesia del depósito fué conducido al dia siguiente el cuerpo en procesion á la de los PP. Franciscanos en hombros alternativamente del presidente, oidores, prebendados, regidores y prelados de las comunidades eclesiásticas. A los nueve dias se celebraron solemnes honras fúnebres: y á 18 de Mayo del siguiente año un solemnisimo aniversario. El Ven. Pedro de Betancur, que edificó á Guatemala con sus virtudes, que la llenó de admiracion con sus milagros, y que la enriqueció con sus reliquias,

la colmará de júbilo y de gloria, como á ambas Américas, partícipes de sus beneficios con su beatificacion, que se agita en Roma con empeño, habiendo declarado ya sus virtudes en grado héroico el Sumo Pontífice Clemente XIV en 25 de Junio de 1771. Escribió para honra de esta biblioteca

"Instruccion al Hermano Antonio de la Cruz."—"Reglas de la Confraternidad de los Betlemitas."—"Corona de la Pasion de Jesucristo nuestro Bien." Imp. en Guatemala.—"Memoria de las Coronas, que han rezado los hermanos y devotos de la Virgen Ntra. Sra. en Guatemala los años 1661 y 1666, que importan 608.000,277 rosarios, con un mil más." Imp. en Guatemala.

BETANCUR (FR. RODRIGO DE JESUS) natural de las Bacas; pueblo del reino de Guatemala, religioso franciscano, maestro de novicios en el convento de aquella capital y custodio de aquella provincia. Fué compañero del ven. padre Margil y fundador del hospicio de Propaganda Fide de la ciudad de Granada de Nicaragua. Escribió

"Exposicion de la Regla de S. Francisco para instruccion de los Novicios de Guatemala." Imp. en el convento de S. Francisco de dicha ciudad 1715.—"Decachardo Seráfico." Imp. en Guatemala por Pineda Ibarra 1688. 8.—"Modo de Orar los divertidos y los pobres que no saben leer." Imp. en Guatemala 1717. 8.—"El Candor de la Luz Eterna." Imp. en Guatemala. Reimp. en Cádiz: y en Guatemala 1734.—"Historia y Bur-las de la Sierpe al Pecador." MS.—"Arte de ganar Almas para Dios.—Artificio para discurrir en la Ciencia moral.—Dechado y Ejemplar de Sermones conforme á la práctica que hoy se usa." MS.—Estos tres últimos MS. existen en el colegio de Propaganda Fide de Cristo, en Guatemala.—"Tratado de las Supersticiones de los Indios de Matagalpa, Xinotega, Muimui y otros del partido de Sevaco; y de los diferentes enredos con que el Demonio engaña á los que se llaman Brujos." MS. segun consta de la *Vida del Ven. Margil* impresa.

BETANCUR (D. SEBASTIAN) natural de la ciudad y puerto de Veracruz, colegial en el Palafoxiano de la Puebla de los Angeles, canónigo de la catedral de Valladolid de Michoacán. Dió á luz

"Elogio fúnebre del Ilmo. Sr. D. Marcos Moriana y Zafrilla, obispo de Michoacan, pronunciado en las Honras solemnes, que le hizo su Iglesia Catedral." Imp. en México por Jáuregui 1810. 4.

BETANZOS (ILLMO. D. FR. DOMINGO) nació en la ciudad

CAPITULO  
BETANCUR

de Leon en España de padres ilustres y ricos. Estudió en la universidad de Salamanca, y recibió en ella el grado de licenciado en derecho civil. Su amor á la virtud le hizo preferir la vida eremítica y solitaria al glorioso ruido de las escuelas, y unido á otro jóven de sus mismas ideas, llamado Pedro Arconeda, huyó de Salamanca á buscar á Dios en la soledad. Encaminóse á Roma á pedir al Papa la bendicion y la licencia, y á su tránsito, por el célebre santuario de Monserrate, estuvo para quedarse con aquellos monges, que se habian enamorado de sus bellas prendas; mas siguió adelante. Recibido benignamente del romano Pontífice, que lo alentó en sus buenos propósitos, salió de Roma para Nápoles, y en la Isla Poncia, famosa por su soledad y cuevas, dió principio á su vocacion en consorcio de cuatro heremitas que allí moraban. Mas la intemperie del sitio, que en la edad de solos 25 años le habia puesto enteramente ciego, le obligó á pasar á otro parage de la misma Isla, donde permaneció cinco años entregado á la oracion y al ayuno. Entre tanto ansiaba por su compañero Arconeda, que se habia quedado enfermo en España; y resuelto á traerlo á la Isla, salió de ella en su busca, y le halló religioso de Santo Domingo en el convento de Salamanca. Y reflexionando, que en este instituto no solo podia ser santo, sino santificar tambien á sus prógimos con la predicacion y el ejemplo, se determinó á tomar el mismo hábito, como lo verificó en el expresado convento de S. Estevan de Salamanca. Por el año 1514 pasó á la Isla Española de Santo Domingo, donde aprendió la lengua de aquellos Indios, y les predicó en ella, como en la castellana á los españoles. A los doce años entró en México con los primeros religiosos de su órden, presididos del P. Fr. Tomás Ortiz, vicario general. Y habiendo regresado éste á poco tiempo á España con tres, de los doce compañeros, y fallecido otros cinco, quedó nuestro Fr. Domingo por prelado de un diácono y un acólito, y de los que fueron abrazando sucesivamente el sagrado órden de predicadores, con que se fundó la provincia de Santiago de la N. E., que amanaera del Rio del Paraíso se dividió y extendió en cuatro caudalosos brazos, á saber: la de México, la de Guatemala, la de Oaxaca y la de la Puebla de los Angeles. De México hizo viage nuestro Betanzos á Guatemala, donde fundó los primeros conventos de su órden; y embarcándose despues en Veracruz pasó á Roma á tratar de la separacion de la provincia de la N. E. de la de Santa Cruz de la Isla Española; lo que consiguió en el capítulo general de 1532. Besó segunda vez el pié al Papa, el cual le concedió que la festividad de Santa Maria Magdalena, de quien era devotísimo, cuya cueva de Marcella habia visitado caminando cinco dias de rodillas, y en cuyo

honor fundó á siete leguas al Oriente de México el ejemplarísimo convento de Tepetlaxtoc, fuése con octava en la provincia de Santiago. Nombrado vicario general de la N. E. por el reverendísimo Fenario, al pasar por Valladolid á besar la mano al César Carlos Quinto, para restituirse á la América, fué presentado por primer obispo de Guatemala, cuya dignidad renunció con admirable entereza. Volvióse á México, y á 1 de Mayo de 1536, fué electo provincial de esta provincia, que acabó de cimentar, y continuó ilustrando y engrandeciendo. No contento con lo que habia trabajado, solicitó pasar á las nuevas islas Filipinas; y fué necesario para que desistiese del pensamiento, que el capítulo le prohibiese con precepto formal tratar de esta materia. Fué íntimo amigo del ven. Fr. Martin de Valencia, que le nombró comisario del santo oficio; del Illmo. Zumárraga, á quien asistió en su muerte, y del primer virey, D. Antonio Mendoza, con quien se retiraba con frecuencia al convento de la Magdalena á tratar del bien de este reino. Finalmente, colmado de méritos y de dias, y considerándose ya inútil en la América, pidió licencia para volverse á España, y con el título de procurador regresó en 1549. Llevaba ánimo de visitar los Santos Lugares de Jerúsalen y de morir en ellos; pero sus pocas fuerzas solo le permitieron entrar en el convento de S. Pablo de Valladolid el dia 26 de Agosto del referido año, para disponerse allí á morir, como aconteció á los 15 dias. Fué extraordinaria la conmocion de aquella ciudad en el funeral del *Apóstol Mexicano*, que así le apellidaban; y el devoto empeño, con que los primeros personajes de la corte solicitaban las reliquias del *Varon Santo*, como le aclamaban otros. Falleció pues en 10 de Setiembre de 1649 á los 69 años de edad. Y aunque el Illmo. Dávila y otros que hablan largamente de este esclarecido religioso, no le cuentan entre los escritores, es indubitable que escribió

“Adiciones de la Doctrina Cristiana, que compuso Fr. Pedro de Córdova.” Imp. en México por Juan Coremberger. 1544. 4.  
—Y en 1550 se publicó la misma *Doctrina* traducida al mexicano con el *Apéndice* de nuestro Betanzos. Imp. por Juan Pablos.

BETANZOS (FR. PEDRO) á quien la *Biblioteca Franciscana* apoyada, al parecer, en la autoridad de Fr. Jacobo Castio en su *Arbol Cronológico*, llama *Fr. Alonso*. Nació en Betanzos de Galicia, y ya religioso franciscano profesó en la provincia de Compostela: fué uno de los primeros misioneros de Guatemala, y fundador de la provincia de Nicaragua. En menos de ocho años aprendió catorce idiomas de los Indios ó catorce dialectos, á

CAPITULO [illegible]

79

que se extienden las tres lenguas principales kiche, kachiquel y tzutugil de Guatemala. Pasó despues á México y aprendió tambien la mexicana. Murió cerca del pueblo de Chomez en Nicaragua el año 1570. Escribió segun unos, varios *Artes y Dictionarios*, y con mas especificacion, segun otros

"Arte, Vocabulario, y Doctrina Cristiana en Lengua de Guatemala." Imp. en México.— Con motivo de que en estos escritos usó siempre el P. Betanzos de la palabra castellana *Dios* y jamás de la regional *Cabovil*, con que los gentiles nombraban la Divinidad, se suscitó una altercacion entre los religiosos franciscanos y dominicos de Guatemala sobre el uso más propio de aquellas voces: los dominicos sostenian la regional *Cabovil*; y los otros estaban por la castellana *Dios*. Y el P. Remesal escribe en su historia "que no habia satisfecho á los PP. dominicanos la Doctrina y opinion del P. Betanzos." Sin embargo en el libro de la fundacion de la provincia de predicadores de Guatemala, se leen estas palabras: en esta provincia está muy recibido el nombre de *Dios*, y de ninguna manera se usa del de *Cabovil*, antes le tienen por malo. Y el P. maestro Fr. Tomás Casillas, que fué obispo de Chiapa en su visita del año 1551 mandó con precepto de obediencia á todos los religiosos dominicanos: "que ni en los sermones, ni en las doctrinas, ni en hablas particulares entre sí, ó entre españoles ó Indios, usen del nombre Cabovil, sino del nombre de Dios, para señalar y explicar el Ser Supremo."

BETETA O BITELA (ILLMO. FR. GREGORIO) hijo de hábito del convento de S. Estévan de Salamanca, infatigable misionero de la N. E. á donde llegó en 1533. Viajó por tierra desde México hácia el Norte, en busca de la Florida, conviniendo de paso innumerables infieles á la verdadera religion. Y habiéndole presentado el César Carlos Quinto para el obispado de Cartagena de Indias, hizo viage á España, á solo renunciar la mitra. Volvióse á Veracruz y de allí partió á predicar á los Indios zapotecos, cuyo idioma supo con perfeccion. Y ya cansado y viejo regresó á España y murió en el convento de Toledo año 1562. Escribió

"Doctrina Cristiana en Lengua Zapoteca."

BEZANILLA (D. JOSE MARIANO) natural de Zacatecas, presbítero del obispado de Guadalajara. Estudió en el real colegio de S. Ildefonso de México, y recibió allí los grados de bachiller en teología y cánones. Dió á luz

"Muralla Zacatecana con Notas historicas." Imp. en México 1788. 8.— El dia 8 de cada mes en culto de la SSma. Virgen

María." Imp. en México 1797. 12.— "Noticia histórica del Santuario de la Bufo." Imp. en México 1797. 4.— "La Debora Zacatecana: Poema en tres Cantos." Imp. en México 1797. 4.— "Desagravios para la Cuaresma" Imp.— "Epigramma et Phaleuci in laudem Ferdinandi VI. Hisp. Reg."—"Mutuos empeños del Patrocinio de la Virgen María en la augusta persona de Felipe II de España." Imp. en México 1800. 4.

BIE (FR. CORNELIO) natural de la Haya, capital de la Holanda. Vino jóven á España y tomó en Granada el hábito de S. Agustín. Pasó á México y estudió las artes liberales y la teología en el colegio de S. Pablo. Destinado á la conversion de los Indios de la sierra de Meztitlan, aprendió muy bien el idioma de aquellos pueblos; y trabajó en el ejercicio de la instruccion de los neófitos mas de veinte años, entrándose con peligro de su vida á buscar en las barrancas y cuevas de aquellos asperisimos cerros á los infieles, que como fieras huian de los españoles y de los ministros del Evangelio; y con sus caricias logró reducirlos á la fé, habiendo bautizado él solo en un dia mas de dos mil gentiles. De allí le sacaron sus preladós para que lo fué de varios conventos; y le enviaron despues por procurador á Roma. Conocida en la capital del orbe cristiano la sólida virtud, literatura y mérito del religioso holando—mexicano, fué nombrado por el general de su orden, visitador de las provincias de Hibernia, Inglaterra, Escosia y Holanda, cuya comision desempeñó, dejando en todas partes ejemplos de santidad admirable. Murió en Bruselas á 26 de Julio de 1614, y fué sepultado junto al altar mayor de la iglesia de S. Agustín. Escribió

"Sermones Dominicales." Un tom. en 4. Imp. en Amberes 1605.— "Sermones de Santos." Un tom. en 4. Imp. en Amberes 1607.— No sé cómo omitió Eguiara en la letra C de su biblioteca este ilustre nombre.

BIENPICA Y SOTOMAYOR (ILLMO. D. SALVADOR) nació en Ceuta de ilustres padres gallegos por el año 1730. Fué colegial en el militar del orden de Calatrava de la universidad de Salamanca, donde estudió la jurisprudencia y recibió la borla de doctor en cánones. Despues de haber hecho un viage á Italia, pasó á la América Septentrional con una canongia de la catedral de Valladolid de Michoacan, donde ascendió á las dignidades de maestrescuelas y chantre. Regresó á España nombrado canónigo de la metropolitana primada de Toledo, donde fué tambien prior de S. Benito. En 1789 fué presentado para la mitra de la Puebla de los Angeles, y consagrado en la Ha-

CAPILLA DE S. AGUSTIN

bana, entró en su obispado el 27 de Agosto de 1790. Gobernó su grey dulce y pacíficamente por espacio de 12 años y murió llorado de los pobres en 2 de Agosto de 1802. Fundó en su seminario palafoxiano de la Puebla, la cátedra de *Locis Theologica*. Su memoria será eterna por la generosa munificencia con que emprendió y continuó la obra del tabernáculo principal y panteon de su iglesia catedral, para cuyos gastos dió ciento cincuenta mil pesos mexicanos, dispuesto, si hubiera vivido, á vender (como decia) el pectoral y la camisa para ver concluida una obra nueva en su género en la N. E., dirigida por el célebre valenciano Tolsa, y en que brillan á competencia el buen gusto y la magnificencia. Dió á luz

"Carta Pastoral sobre providencias y precauciones para la imposición de los Capitales de Obras Pías, Capellanías &c." Imp. en la Puebla 1790 — "Carta Pastoral al Clero Angelopolitano sobre los primeros versos del cap. 5 de la primera Epístola de S. Pedro." Imp. en la Puebla 1792. fol. — "Carta Pastoral sobre la enseñanza de la Lengua Castellana á los Indios." Imp. en la Puebla 1793. fol.

BIENVENIDA (FR. RODRIGO) hijo de la provincia de Santiago de España, de la cual pasó á la provincia de Guatemala, y de esta á la del Santo Evangelio de México por el año 1545. Aunque solo habia estudiado la latinidad en Salamanca, tenia un ingenio tan vivo y claro, y era tan curioso, observador y aplicado que despues de haber aprendido varios idiomas de los Indios, notó y escribió "muchas cosas concernientes á la Historia civil y eclesiástica de esta América," que corrió casi toda, caminando desde la costa de Yucatan hasta el Valle de Valdeiras en la costa del Sur, siendo obrero evangélico, compañero y secretario de varios provinciales de su órden seráfica. Por esto confiesa el P. Torquemada "que á nuestro Fr. Rodrigo debió mucha luz para lo que escribió en su Monarquía Indiana." Falleció en 1575 en el convento de la Puebla, siendo guardian del de Huejotzingo.

BIVAR (D. ANDRES) abogado de la audiencia de México. Dió á luz

"Alegacion jurídica en defensa del mismo Autor." Imp. en México en fol. sin expresion de año.

BLANCA (D. MIGUEL) natural de la N. E. Escribió segun leo en las gacetas de México del año 1732.

"Estancia Segunda de la Vida y muerte del capitan D. Miguel Velazquez Lorea, alcalde mayor de santa hermandad del

reino de México." Imp. allí, dicho año.

BLANCAS DE SAN JOSE (FR. FRANCISCO) natural de Tarazona en el reino de Aragon. Tomó el hábito de Santo Domingo en Alcalá, y gozando en España crédito de gran predicador, le llamó Dios á que pasase á emplier su elocuencia á las misiones de Filipinas. A su tránsito por la N. E. fué detenido en México, donde predicó con grande aplauso y no menor fruto, y queriendo incorporarlo en la provincia de Santiago, se resistió constantemente hasta embarcarse en Acapulco para Manila; donde fué laborioso y ejemplar ministro. Volviendo de procurador á Europa, murió en el mar del Sur, cerca ya del puerto de Acapulco por el año 1614. Escribió, segun el Illmo. Aduarte

"Arte de la Lengua Tagala.—De los cuatro Novisimos del hombre.—Preparacion para la Confesion y Comunión.—De los Misterios del Rosario.—Arte para enseñar el Castellano á los Indios de Filipinas.—Memorial de la Vida cristiana.—Cantares espirituales."—Todo esto en lengua tagala, tagálica ó tasgálica, y grabado en tablas chinescas, porque no habia imprenta.—"Sermones para todo el año en castellano."—Estos los llevaba á imprimir en España D. Nicolás Antonio, le llama Blanco, y dá una pobre noticia de sus escritos.

BLANCO (D. ALEJANDRO) natural y vecino de la ciudad de Caracas. Escribió juntamente con el conde de S. Javier

"Representacion al rey sobre la libre Extraccion y Comercio del Cacao de Caracas." Imp. 1745. fol.

BLANCO (FR. ANTONIO) mexicano, del órden de S. Francisco, notario apostólico y lector de prima de teología en el colegio de S. Buenaventura de Tlatelulco. Dió á luz

"El Máximo entre los Políticos sagrados que ha tenido el mundo y la Iglesia: Elogio del Papa Clemente Catorce, pronunciado en las Honras que le celebraron las dos provincias de Santo Domingo y S. Francisco de México." Imp. allí, 1775. 4.

BLANCO Y ELGUERO (ILLMO. D. BUENAVENTURA) natural de Valladolid en Castilla, colegial del mayor de S. Ildefonso de la universidad de Alcalá, doctor en cánones, canónigo doctoral, provisor y visitador de Calahorra. Fué promovido al obispado de Antequera de Oaxaca en 1754, y lo gobernó diez años como pastor vigilantísimo, enseñando á sus ovejas con la doctrina y con la penitencia el camino del cielo. Procuró con preferencia la enseñanza y educacion de la juventud: erigió academias de moral y de ceremonias sagradas: amplió el hospi-

CAPILLA DE SAN JOSE

tal, y surtió su botica con 14.000 pesos. Hizo de nuevo el sagrario de plata de su catedral, añadiéndole 700 marcos á los 425 que antes tenia; y en 11 de Mayo de 1764, falleció en la paz del Señor. Dió á luz

“Pastoral sobre el Jubileo del Año Santo.” Imp. en la Puebla, 1760.—“Pastoral sobre el Patronato de la Virgen María en el Misterio de su Concepcion Inmaculada en todos los Dominios de España.” Imp. en la Puebla, 1762.—“Edicto Pastoral sobre la obligacion de los predicadores de explicar la Doctrina Cristiana, aunque sea en Sermones Panegiricos.” Imp. en la Puebla, 1756.

BLANCO (P. FELIPE) nació en México en 1687, y entró en la compañía de Jesus en 1792. Enseñó la filosofía y la teología en los colegios de la Puebla y Guadalajara, y la teología moral en el máximo de México, donde fué tambien prefecto de la congregacion del Salvador. Murió en 1738, dejando MS. un tom. en fol. que se conserva en la biblioteca de la universidad de México, intitulado:

“Casos Morales resueltos.”

BLANCO (P. MATIAS) nació en la ciudad de Durango, capital de la Nueva Vizcaya por el año 1660, y profesó el instituto de S. Ignacio de Loyola en la provincia de México, en 1679. Fué catedrático de prima de teología en el colegio máximo de S. Pedro y S. Pablo, y prefecto de sus estudios. Murió allí en 1734, habiendo escrito

“Funiculus Triplex, Divi Thomæ Præmotione, Scotico comitante Decreto et Scientia Media contextus; Sive Tractatus de Libertate creata sub Divina Scientia, Voluntate et Omnipotentia.” Edit. Mexici apud Hogal 1746. 4.—“Pláticas Doctrinales.” Un tom. en 4. MS. en la biblioteca de la universidad de México.

BLANCO (FR. MATIAS) del orden de S. Francisco, hijo de la provincia de Andalucía, lector de teología en el convento de la isla de Puerto-Rico, examinador sinodal de aquel obispado y comisario provincial de las misiones del Píritu, pertenecientes á aquella diócesis. Dió á luz

“Diccionario de la Lengua de Cumaná; y Arte de la misma del P. Yanguas, corregido y aumentado.” Imp. en Búrgos por Juan Biar, 1683. 4.—“De la Conversion de los Indios Cumana-gotes y Palenques y noticia de sus cosas memorables.” Imp. en Madrid por Garcia Infanzon, 1690. 8.

BLANES (D. JUAN BAUTISTA) natural de Alcoy en el reino de Valencia, director y maestro de aritmética y álgebra en México, agrimensor, titulado por el rey, de la N. E. y perito aprobado por el real tribunal de la minería, y director de la mina de Rayas. Dió á luz

“Método nuevo de resolver los problemas de proporcion por Ecuaciones algebraicas.”—“Tablas para resolver todos los problemas de la Trigonometría.” Imp. en México, 1784. 4.—“Formulario para entrar en las Minas á tomar los datos, para la mejor direccion y resolucion de Problemas.” Imp.

BLANES (ILLMO. D. FR. TOMAS) natural del reino de Valencia, é hijo de hábito del convento de S. Pablo de Valladolid del orden de predicadores. Pasó á la provincia del Perú, y fué allí maestro en teología, prior de varios conventos, provincial y calificador del santo oficio. En 1610, fué electo obispo de Chiapa en el reino de Guatemala, y en 1612, falleció en la víspera de la epifanía en el pueblo de Xiquipila de aquella diócesis. Dió á luz

“Explicacion sencilla de la Doctrina Cristiana para los párbulos de Jesucristo.” Imp. en Sevilla, 1613. 8.

BLAZQUEZ MAYORALGO (D. JUAN) natural de Cáceres en Extremadura, y de las mas principales familias de aquella provincia. Vivió muchos años en la N. E., y fué contador oficial real de las cajas de Veracruz. Dió á luz

“Perfecta razon de Estado deducida de los Hechos del Sr. rey, D. Fernando el Católico, contra los Políticos ateistas.” Imp. en México por Francisco Robledo, 1646. 4.

BOCANEGRA (P. MATIAS) nació en la Puebla de los Angeles á principios del siglo 17, y fué uno de los jesuitas de la provincia de México de más vivo ingenio, y de más instruccion en las letras humanas y en las ciencias sagradas; y muy estimado de los vireyes y obispos de la N. E. Escribió

“Cancion á la vista de un Desengaño.” Imp. muchas veces, y últimamente con otras de otros ingenios que quisieron imitarla, en 1782.—Comienza así:—“Una tarde en que el Mayo...” —Véanse en esta biblioteca los artículos *Arriola*, *Ochoa*, *Valdéz* y el catálogo de los *Anónimos*.—“Viage del marqués de Villena por mar y tierra á México, en verso castellano.” Imp. allí, 1640. 4.—“Teatro gerárquico de la Luz, Pira cristiano política del Gobierno, erigida por la M. N. y M. L. ciudad de México á la entrada de su virey, el Conde de Salvatierra.” Imp. en México por Ruiz, 1642. 4.—“Sermon predicado en la fiesta de la solemne colocacion de la Cruz de Piedra hallada en Tepeapul-

CAPITULO [REVERENDIA]

co." Imp. en México, 1648. 4.—"Sermon de la publicacion de la Bula de la Santa Cruzada en México el dia de S. Miguel, del año 1649." Imp., dicho año 4.—"Historia del Auto público y general de Fé, celebrado en México en 11 de Abril de 1649." Imp. allí por Calderon, dicho año. 4.

**BODEGA Y CUADRA** (D. JUAN) natural de la ciudad de Lima, caballero del orden de Santiago, capitán de navío de la real armada, y comandante del apostadero de S. Blás en la costa del Sur de la América Septentrional, y uno de los marinos más hábiles y laboriosos de España. Escribió

"Viage de las fragatas Santa Gertrudis, Aranzazú y Princesa, y Goleta Activa á la costa N. E. de la América Septentrional, año 1792." MS. en la secretaría del vireinato de México.—"Carta Geográfica de la costa Occidental de la California, situada al N. de la Linea sobre el mar Asiático, desde los 17 grados hasta los 53." Gravada en México por Villavicencio 1788.

**BODEGA** (D. MANUEL) hermano del precedente, natural de Lima. Despues de los primeros estudios en la universidad de su patria, pasó á España, y recibió la borla de doctor en Alcalá, y fué catedrático propietario de leyes en dicha célebre academia. En 1773, hizo con singular aplauso oposicion escolástica á la canongía doctoral de la santa iglesia primada de Toledo, teatro donde siempre se han pesado con exactitud las producciones literarias. En 1786, fué provisto oidor de la real audiencia de Guatemala, donde sirvió tambien el empleo de superintendente de la Casa de Moneda. En 1792, ascendió á la real audiencia de México, y con la plaza de oidor desempeñó tambien la Asesoría general del vireinato. La afectada escrupulosidad de un secretario del Sr. Carlos IV despojó por algun tiempo á nuestro Bodega de la toga, por haber contraido matrimonio con una Sra. mexicana de calidad sin la licencia inmediata de la Corte, bien que prévia la del superior gobierno de México. Pero el St. Fernando VII le reintegró honoríficamente en su plaza, ascendiéndole al supremo consejo de las Indias. Alcalá, Toledo y Madrid han hecho justicia á sus talentos y literatura; y Guatemala y México la harán siempre á su honor, integridad y patriotismo. Há dado á luz

"De aequitate Domini eminentis, et jure, quo ejus exercitium Summis Potestatibus competit." Matriu apud Joachimum Ibarra, 1781. 4.—"Dictámen por Asesoría en el pleito del Ven. Dean y Cabildo de Guatemala con el Real Fisco sobre el nuevo plan de Distribucion de Diezmos." Imp. en Guatemala 1789. fol.

**BOHORQUES** (ILLMO. D. FR. JUAN) natural de la ciudad de México, del orden de predicadores, cuyo instituto religioso profesó en el convento imperial de su patria á 1 de Junio de 1586. Fué maestro graduado por su provincia de Santiago y doctor por la real universidad mexicana, rector del colegio de S. Luis de la Puebla de los Angeles, prior de México, provincial y procurador en las cortes de Madrid y Roma. Del obispado de Caracas á que lo presentó el rey Felipe III. (1610) fué trasladado al de Antequera de Oaxaca, que gobernó felizmente hasta el año 1633 en que murió. Hizo á esta su iglesia varias donaciones; entre ellas una completa librería de coro, que costó cinco mil pesos, cantidad en aquel tiempo muy excesiva á los productos de aquella mitra. El cabildo concedió sepultura á los parientes de este prelado; no á sus descendientes, como erradamente se escribió en la serie de los obispos de Antequera, publicada por el Sr. cardenal de Lorenzana. Dió á luz

"Elogio de la Pureza Original de la SSma. Madre de Dios, predicado en la Puebla de los Angeles." Imp. en México por Alcazaz, 1620. 4.

**BOHORQUES** (FR. PEDRO) natural de la Puebla de los Angeles, presentado del orden de Santo Domingo, y secretario de la provincia de S. Miguel y Santos Angeles. Dió á luz

"Sermon en la Profesion religiosa, que hizo en el convento de Santa Teresa de la Puebla Sor María de la Encarnacion (Dominguez)." Imp. allí por Borja, 1673. 4.

**BOLAÑOS** (FR. JOAQUIN) natural de la Antigua España, del orden de S. Francisco del colegio de Propaganda Fide de la ciudad de Zacatecas, examinador sinodal del obispado del nuevo reino de Leon. Dió á luz

"La portentosa Vida de la Muerte, Emperatriz de los Sepulcros &c." Imp. en México por Jáuregui, 1792. 4.—Si el autor se hubiera contentado con publicar su libro con este solo título, y exponerlo á la lectura y juicio del comun de los que leen, acaso se le habria tratado con más indulgencia en los *Papeles públicos* de México. Pero tuvo la debilidad de añadir en el frontis de la obra esta importuna expresion: *Cuya célebre Historia se encomienda á los hombres de buen gusto.* Y como en México y toda la América Española hay muchos de aquellos, que tienen el gusto muy delicado, se encomendaron muy bien de examinarla, y parece que la hallaron poco digna de los moldes y del buen gusto. Y despues de todo puede referirse que la tal *Vida de la Muerte* no sea obra del P. Bolaños, pues con el mismo título dejó un MS. Fr. Felipe de S. José, carmita

CAPITULO [illegible]